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科技日报讯 （记者矫阳）铁路如何实现驮背运

输？11月 10日，在中车齐齐哈尔公司，我国首款铁路驮

背运输车通过铁总样车试用评审。这款 QT1、QT2 型

驮背运输车标志着我国公铁联运铁路驮背运输装备实

现新突破。

铁路驮背运输是指公路货运汽车整车或半挂车装

载货物后，在始发地火车站装至铁路专用车辆，通过铁

路完成长距离运输到达目的地火车站后，公路货运汽

车驶离铁路专用车辆驶往最终目的地的一种便捷公铁

联合运输方式。这种运输方式在北美和欧洲已经十分

普及，但目前在我国尚属空白。

2010 年以来，中车齐齐哈尔公司联合北京驮丰公

司、中国社会科学院、交通运输部公路科学研究院、铁

道科学研究院、中铁特货公司等单位组成课题组，历经

4 年完成了我国发展驮背运输的国内外调研、分析、论

证等一系列前期工作。在铁路总公司和中国中车的大

力支持下，借鉴北美和欧洲驮背运输发展经验，结合我

国铁路发展现状，充分利用铁路既有线路及站场条件，

开展了驮背运输专用车辆的创新研发。

QT1、QT2 型驮背运输车通过自身结构即可旋转

升降，公路货车可自行上下铁路车辆实现装卸，铁路既

有平地面站场提供电源即可满足作业要求，可整列车

不摘钩同时装卸作业，基础设施投入小、作业效率高，

灵活性好，特别适合我国现阶段公铁联运门到门运输

的发展需要，成为铁路货运新的增长点。

驮背运输融合了铁路运输大宗长距离、安全准时、

节能环保和公路运输短距离、灵活、门到门的优势，可

大幅减少社会物流成本，降低公路安全管理风险，减少

尾气排放，实现公路和铁路运输共赢。

一位物流专家认为，我国铁路驮背运输的开行，将

逐步建立铁路公路一体化的公铁联运标准体系、运营

管理体系、信息商务平台等，推动现代物流、交通运输

方式的创新和铁路装备技术进步，进一步推进我国综

合交通运输体系健康发展，经济效益和社会效益十分

显著。

我国铁路也有了驮背运输车

习近平总书记 11 日在纪念孙中山先生诞辰 150

周年大会上的讲话，在两岸各界引起热烈反响。两岸

专家学者和有关人士在接受新华社记者采访时表示，

习总书记讲话中有关两岸关系与祖国统一的论述十

分重要，针对性强，具有指导和引领作用。两岸同胞

应团结起来凝聚力量，共同反对“台独”分裂，维护两

岸关系和平发展，携手致力实现祖国完全统一和中华

民族伟大复兴。

全国台湾研究会常务副秘书长杨幽燕认为，习总

书记在讲话中深刻阐述了孙中山精神的重要内涵，回

顾了中山先生有关国家统一的论述，并站在历史的高

度、着眼民族复兴的大局，针对当前两岸关系形势，郑

重重申维护国家统一的严正立场和坚定决心，真诚号

召两岸同胞共同反对“台独”分裂势力，共同为两岸关

系和平发展、实现祖国完全统一而努力，共同创造所

有中国人的幸福生活和美好未来。讲话意义重大，对

推进两岸关系克难前行具有重要的指导和引领作用。

中国社科院近代史研究所研究员褚静涛说，诚如

习总书记所说，孙中山先生始终坚定维护国家统一和

民族团结，旗帜鲜明反对一切分裂国家、分裂民族的

言论和行为。中山先生创立兴中会时，就提出“恢复

台湾，巩固中华”。他还三次到台湾，给处在日本殖民

统治之下的台湾同胞带去了希望和鼓舞。先生辞世

后，台湾同胞以各种形式表达对伟人的爱戴与追思，

体现了先生在台湾同胞心中的崇高地位。

他说，我们缅怀中山先生，要始终不忘台湾自古

就是中国的一部分，两岸虽尚未统一，但同属一个中

国的事实从未改变，也不可改变。两岸同胞应共同继

承先生遗志，携手应对当前两岸关系面临的严峻形

势，促进两岸交流往来和经济社会融合，维护两岸关

系和平发展，共同推进祖国统一大业，为实现两岸同

胞梦寐以求的中华民族伟大复兴而奋斗。

来京参加纪念活动的台湾抗日亲属协进会创会

会长林光辉表示，习总书记对中山先生给予了非常高

的评价，讲话饱含深情，意涵深刻。今日中国取得的

伟大成就，足以告慰中山先生。他说，两岸同胞血浓

于水，两岸是密不可分的命运共同体，都怀有“振兴中

华”的梦想和追求。我们要共同反对“台独”，促进两

岸交流合作，争取国家统一、民族复兴、人民幸福的美

好未来，真正完成中山先生的理想与心愿。

来京参加纪念活动的台湾中华两岸和平发展联

合会主席蓝博洲说，中山先生领导的辛亥革命，让当

时的台湾人民看到了脱离殖民统治、回归祖国怀抱的

希望，岛内随之发动了多次反日斗争。

听 了 习 总 书 记 的 讲 话 后 ，蓝 博 洲 深 有 感 触 地

说，中山先生一生追求和维护国家统一，中国共产

党也坚定维护国家主权和领土完整，绝不容忍国家

分裂。 （下转第三版）

共同反对“台独”分裂 携手实现民族复兴
——习近平总书记讲话在两岸各界引起热烈反响

新华社记者

编者按 财政投入

产出1∶10000，这是一个

由企业承办的省级服务

平台创造的奇迹——不

以自身企业效益最大

化为出发点，而是为量

大面广企业的成果转

化先行先试，以产业发

展为服务宗旨，这也是

浙江科技体制改革给企

业带来的最大红利。在

“双创”热潮中，公共服

务平台如何为企业服

务，浙江省现代纺织工

业研究院模式给我们提

供了一种借鉴。

10 年前，“买最便

宜的布去柯桥”，一米

面料最低几元钱。如

今“买最时尚的面料

去柯桥”，印花面料每

米价值数十元。

10 年 前 ，浙 纺 院

获得 2000 万元财政补

助，今天已为企业创

造了 2000 多亿元的产

值……投入产出比高

达 1∶10000。

从当年被科技部

定为中国首家民营生

产力促进中心，到改制

成为浙江省首批公共

服务平台，浙江现代纺

织工业研究院以“一体

系三基地四所九服务

中心”连接万家企业、

数十家国内外高校院

所、6名院士、数十名纺

织专家，形成互联网+

纺织服务网络……在

科技成果转化上先行

先试，走出了一条由企

业主办的省级公共服

务平台为企业提供服

务的路子。浙江省副

省长冯飞在调研时给

予充分肯定。

在 纺 织
面 料 设 计
引 领 上 先
行先试

早 春 三 月 ，意 大

利客商甘路卡泰里尼

来 到 柯 桥 ，买 了 最 新

的数码印花面料回意大利生产。

他的这一次采购，对绍兴纺织面料产业来说，标志

着一次历史性的跨越。

在意大利，纺织业是时尚产业。以传统纺织产业为

主导的柯桥区提出了新的发展战略：以面料研发、创意

设计引领产业转型升级。浙江省现代纺织工业研究院

院长胡克勤对科技日报记者说，对一个省级公共服务平

台来说，就要有担当，抓住牛鼻子——在纺织面料研发

和设计引领上先行先试，以创意设计引领发展。

浙纺院在绍兴市率先开始面料研发与设计，先后引进

韩国、意大利等国外高端专家17人成立了外国专家工作

站。与国外共建“中意纺织研发中心”、国际流行面料创意

设计机构等纺织品创意设计载体。与国内20多个大院大

所建立合作，组建了专家委员会。作为浙江省纺织面料设

计协会的依托单位承担起纺织面料研发创新的重任。

以一流手绘花设计抢占设计制高点，每年服务 800

多家企业，开发的印花面料成为流行趋势；帮助设计师

丰富创作灵感，把握纺织品创意设计主线，年服务设计

师 3000多人……浙纺院在花样设计方面最先与国际接

轨，始终保持自身的原创性。最早引入开展的“原创花

型设计”、数码印花等纺织创意设计技术已在绍兴遍地

开花。在浙纺院的孵化下，目前在柯桥有 160多家纺织

面料设计企业。 （下转第三版）
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新华社北京11月 12日电 （记者王珏玢
黄堃）中国南通大学等机构研究人员在 11 日

出版的新一期英国《自然》杂志子刊《细胞研

究》上发表论文，报告了他们将 NgAgo基因技

术用于斑马鱼的研究结果。

今年 5月河北科技大学韩春雨团队在《自

然》杂志子刊《自然·生物技术》上首次发表关

于 NgAgo 基因技术的论文，并引发轰动和争

议。这是自那之后，中国研究人员发表的有

关 NgAgo基因技术的第二篇学术论文。

此次的论文由南通大学和复旦大学研究

人员合作完成。论文通讯作者、南通大学神

经再生重点实验室副教授刘东对新华社记者

介绍说，在这项研究中，研究人员将 NgAgo基

因技术用于改变斑马鱼的基因 fabp11a。结果

发现，这可以“敲低”该基因，并因此导致斑马

鱼眼部发育缺陷。但是在学术上，“敲低”基

因并不等于“编辑”基因，这项研究并没有发

现 NgAgo技术有基因编辑功能。

研究人员表示，由于研究对象不同，此次

研究“不能对此前韩春雨的结论证实或证伪”。

此前韩春雨团队在其论文中报告说，他们

发明了新的基因编辑技术NgAgo－gDNA。这

篇论文一经发表便引起全球生物学界巨大关

注，因为基因编辑是当前的热门领域，主流技术

是美国科研人员的CRISPR－Cas9技术。而根

据论文，NgAgo－gDNA 技术与 CRISPR－

Cas9技术相比在一些方面具有优势。

但随后中国以及国外都有学者公开表示

无法重复论文中描述的实验，这项研究成果

遭到多方质疑。《自然·生物技术》目前仍在继

续调查这一事件，尚未做出进一步的决定。

刘东对记者说，他们此次的研究在斑马鱼模

型上没有发现NgAgo技术有基因编辑功能，“但

并不能支持或者反驳此前韩春雨的实验结果”。

记者就此联系了韩春雨，但未获正式回复。

北京大学生物学家饶毅教授就此表示，

要对 NgAgo 技术作出评价，还需要等待更多

的研究结果。

中国学者再次发表关于NgAgo技术的论文

■周末特别策划

11月12日，深圳太子湾邮轮母港正式开港。太子湾邮轮母港可停靠22万吨豪华邮轮，成为华南地区最大的邮轮母港。 新华社记者 毛思倩摄

11月14日要到了，天文迷们

有点开心。因为这一天会迎来21

世纪至今，最接近地球的满月，大

家抬头就可以见到“超级月亮”啦。

国家天文台研究员平劲松

在接受科技日报记者采访时表

示，这次的“超级月亮”是 1948年

以来，月球最接近地球的一次，月

亮 看 起 来 会 比 平 时 大 14％ —

15％，亮度强20％—30％。

根据美国国家航空航天局

（NASA）的测算，若是错过了这

次机会，人们恐怕要等到 2034

年 11 月 25 日，才能看到月球再

次离地球这么近。

平劲松告诉科技日报记者，

“超级月亮”是一种较为常见的

天文现象，在天文上的准确称谓

为近点朔望月。它是指新月或

满月时期，月球与地球间距离较

平常更近，肉眼能看到的最大最

圆的月亮。

月球绕地球转动的轨道呈非

标准椭圆状，因此月球和地球之间

的距离并不恒定。月球与地球之

间的平均距离约38.4万公里，最近

35万多公里，最远40万公里左右，

相差5万公里的月地距离变化让

月亮看上去有了大小的区别。

天文专家解释说，因为月亮

围绕地球公转的过程中总是会

有“近地点”和“远地点”，当月球

处于“近地点”时就有可能发生

“超级月亮”，所以这一现象其实

是比较常有的。但值得一提的

是，11 月 14 日的“超级月亮”运

行到近地点后 2 小时内就会变

成满月，因此看起来会比普通的

“超级月亮”更大、更亮。

根据测算，本次满月将出现

在格林尼治标准时间 11月 14日

13 时 52 分，也就是北京时间 21

时 52 分。最佳观测时机是月亮

刚升起或快落下时，尤其当月亮

从地平线升起的时候，有地球上

的房屋树木作为对比，更能看出

“超级月亮”的“超级”之处。

平劲松说，赏月不同于流星

雨的观看，无需专门前往山区或是

高地，在自己家中面向东南方向就

能欣赏到“超级月亮”的风采了。

说起来，“超级月亮”是 1965年才有的一个新词，有

意思的是它并不是天文学家所创，而是由占星师作家理

查德·诺尔创造的。以此定义新月或满月时期，月球与

地球间距离较平常为近的天象。理查德·诺尔还表示在

出现“超级月亮”现象的前后 3天里，地球更容易发生地

质灾害。坊间曾有传言说“超级月亮”会导致地球发生

灾难性的变化，例如地震、火山爆发以及海啸，就是源自

于此。

“但实际上‘超级月亮’既不神秘，也不奇怪，系正常

天象，大多数年头都会有，有时甚至不止一次，它不会对

人类的生产和生活产生影响。”平劲松强调。

2011 年 3 月 19 日发生“超级月亮”时，因适逢日本

大地震，不少民众都怀疑是不是“超级月亮”会引发地球

某些神秘的变化。然而这一说法已经被天文学界否

认。平劲松说，“超级月亮”的确会带来一些影响，那是

因为月地距离变迁带来的引潮力变化——“超级月亮”

发生时月亮的引潮吸力会比平时更大。所以平劲松也

提醒海边的朋友们，14日当天可能会有天文大潮。

2011 年“超级月亮”发生时，在英国的索伦特海峡

航道中就曾有五艘船只搁浅，海岸警卫队认定这些船是

受到了月球的影响才冲上沙洲的，它们不得不等到满潮

才得以继续航行。 （科技日报北京11月12日电）
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今年 9 月，美国反论文抄袭网站“剽窃监督”曝光

了一起论文造假事件，称巴西 SCI 杂志《遗传学和分子

研究》刊登大量来自中国、疑似由“枪手”炮制的论文。

该网站编辑称，这可能是世界科学史上论文代写公司

与旨在敛财的期刊瞄准中国作者的“最大丑闻”。

“‘这家杂志离中国那么远，影响因子只有 0.764，在

中国居然比巴西足球还更受追捧？’‘剽窃监督’网站编辑

的嘲讽，让我们感到很无奈。”《科学通报》编辑部主任安

瑞11月9日在武汉召开的2016科技伦理研讨会上表示。

对屡屡发生的学术不端事件，除了无奈，更需要反

思其背后动因。“科技评价对科研诚信的影响及作用机

制”“多元价值目标下的质量控制”等，成为中科院学部

主办的这次研讨会上的焦点话题。

为“帽子”忙活，哪能做感兴
趣的研究

每一个学术造假者可能都有自己的理由。在科技

人员群体看来，学术不端的“源头”在哪呢？

“第二次全国科技工作者状况调查显示，科技工作

者认为导致学术不端行为的最重要原因是现行评价制

度驱使，其次是社会大环境所致、监督机制不健全等。”

中国科技发展战略研究院研究员赵延东介绍。

在中科院院士朱作言看来，科技评价与科研诚信

原本是两个独立的问题。但科技评价结果与单位、个

人利益密切相关，过度或者不当的科技评价，可能会导

致一些科研诚信问题的出现，这二者之间便具有了一

定的相关性，但没有必然性。此外，科研诚信是社会诚

信的一个缩影，科研诚信中出现的问题，不仅仅是科学

界或科学家自身的问题。

人才评价是科技评价中很重要的一部分。当下年

轻学者竞争的激烈程度，令华中科技大学校长丁烈云院

士感到着急。“35岁以前最好要入选‘青千’‘拔尖’计划，

45 岁之前最好要拿到‘杰青’‘长江学者’，现在还有了

‘小青千’‘小杰青’‘小长江’，基本每一个十年要忙活一

顶‘帽子’，同时还为下一顶‘帽子’做准备，年轻人哪有工

夫去做自己真正感兴趣的研究？”丁烈云反问道。

丁烈云更进一步指出，对人才“帽子”的追求不仅是个

人的问题，在学科评估的时候，“帽子”同样是个重要的加

分项。因此，这不仅是一个个人行为，也是一个集体行

为。“人才评价有它积极的作用，吸引了很多海外优秀学者

回来，但‘帽子’是不是多了点？层次也模糊了一点？”

评价之上，是否附着太多

作为科研管理的重要工具和手段，科技评价的重要

性不言而喻。中科院学部科学道德建设委员会主任裴

钢认为，在服务公共资源配置、推动科技发展上，科技评

价作出了重要贡献。随着科技投入的不断加大，在科技

评价过程中，如何确保按科学规律来办事，在维护学术

自由的同时，满足政府和广大民众对于科技发展的要

求，成为科研管理面临的一个难题。 （下转第三版）
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